

Lettre de Voltaire à D'Alembert, 14 novembre 1771

Auteur : Voltaire

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJe vous ai écrit, mon cher philosophe, par M. Bacon...

RésuméEnvoie les [Questions], VI et VII par Mme Le Gendre. Histoire critique de Jésus-Christ et autres ouvrages dangereux de [d'Holbach].

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire71.83

Identifiant1523

NumPappas1193

Présentation

Sous-titre1193

Date1771-11-14

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D17446. Pléiade X, p. 868-869

Lieu d'expéditionFerney

DestinataireD'Alembert
Lieu de destinationParis
Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais
Sourcecopie, d., s. « V. », 3 p.
Localisation du documentOxford VF, Lespinasse III, p. 83-85

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné
Auteur(s) de l'analyseNon renseigné
Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

14 novembre 1771
14

P. 1193
1523

Les propriétés vous donne pour succéder
à votre confrère la Science du sang? Un
philosophe voudrait assurément mieux
qu'un Prince; mais en le trouvant?
vous êtes de prendre un mauvais Pêlé,
c'est la pire espèce de tuteur, et la plus
méprisable. Ne pouvez-vous trouver dans
Paris un homme libre qui ait du goût,
de la littérature, et surtout cette honnête
faute qui ne vaine ni la pitié, ni
la commis?

Il faut se flatter de mieux que les
nouveaux parlements serons pendant
quelques années moins insolents et moins
barbares que les Anciens. Voici de petites
affaires parlementaires qui je vous envoie
par un voyageur qui vous les rendra
promis qu'il ne sera pas feuilleté aux
postes.

à Dieu. Mon cher ami, mon cher père
Jepte, je ne suis comme vous occupé
le 6. et le 7. vol. des questions. Vous
en une ville assise, et la nouveauté de

Comme à tout plus. Je fais comme Bulle
en collant mes papiers, c'est le seul
parti qu'il y ait à prendre.

Je vous embrasse très tendrement.

C'est H. G. G.

Je vous ai écrit, Mon cher philosophe,
par Mr. Daron, non par Bacon des
Verulam, mais Bacon Cabotlet de
procurer général et procureur philosophe.

J'ai demandé à Marin si je pou-
vois vous faire tenir par lui le 6. et 7.
vol. des questions Alphabétiques, car
je vous prie de mettre dans votre biblio-
thèque sans avoir l'avis de la lire,
il ne m'a pas répondu; je vous les
envoie par Mail. Le gendre de Mr. de
M. Hemin, notre Résident. Cela fera
votre part, parmi vos livres, ce n'est qu'un
hommage que je mets à vos pieds.

Il parait un ouvrage très curieux
et très bien fait, intitulé Histoire

Oxford VF

critique de Jésus Christ. Il n'en paraît
difficile. L'en avoir des exemplaires à
Genève, mais aussi il n'en paraît pas
de s'en faire pour en France. Dieu me
préservra de venir à répandre ces ouvrages
abominables, en parle de l'attachement
les démentir de la religion chrétienne.
Dans la conscience la plus timorée
Je ne l'ai lu qu'avec une sainte horreur
et en forme de signes de croix à chaque
ligne.

Il paraît encore deux autres petits
livres qui sont des canons de l'école
lucra de Haller, tandis que l'histoire
critique est une pièce de vingt quatre
lignes est l'ouvrage de prophétie et
l'autre l'esprit du judaïsme. On
voit en fait craindre encore plusieurs
autres de moi en moi. C'est habituel
ne se laisse point de persécution car
fidèle. Nous touchons aux derniers

avec sans doute.

Les paroles de Jésus Christ annoncent la
fin du monde, et nous allons voir
inévitablement paraître l'anti-christ.
Je me prépare pour cette grande
révolution, puisque nous en avons
déjà vu tant d'autres; et en attendant
je vous embrasse le plus tendrement
du monde, avec vénération et amour.

à Ferney ce 27^e jour 1771.

Monsieur philosophe, je vous envoie
ce rogation qui sera de la prose. Il y
a quelques articles qui prouvent mon
amour. Vous n'avez pas été content
de Memmius, car vous n'en êtes pas;
il me paraît clair pour tout qu'il y a
dans la nature une intelligence, et
pas les imperfections et les misères